

Recensiones

Draper, T. y Marcos, A. (Eds.) (1990). *Family variables. Conceptualization, measurement, and use*. Newbury Park: Sage, págs. 250.

Los doce capítulos que integran la compilación editada por Thomas Draper y Anastasio Marcos vienen a cubrir un vacío existente en torno al tema del uso de las variables familiares. *Family Variables* desvela algunos problemas conceptuales de la investigación familiar, al mismo tiempo que describe procedimientos nuevos o modificados para la recogida de los datos y para el análisis de los datos de la pareja y de la familia.

Los autores de los distintos capítulos pertenecen a las dos escuelas de pensamiento que están surgiendo en el campo de la investigación familiar: 1) el enfoque xenogéneo, y 2) el enfoque «mar-abierto». El interés central de la primera perspectiva es la construcción de una disciplina distinta al resto de las ciencias sociales, con sus propias teorías, conceptualizaciones y métodos. El segundo enfoque es más genérico que el xenogéneo. En su formulación extrema, una teoría familiar es cualquier teoría que nos ayuda a comprender la familia, sus miembros o sus procesos, y una variable familiar es cualquier variable que es útil para comprender la familia, incluyendo muchas variables basadas en el individuo. Precisamente, un objetivo específico de la obra es yuxtaponer puntos de vista de distintas disciplinas y perspectivas sobre cómo identificar, especificar, organizar, conceptualizar, medir, tratar, comprobar y analizar propiedades diádicas y de grupo.

El volumen está dividido en dos partes. La primera consta de tres capítulos y se analizan algunos temas conceptuales. Entre estos temas figuran la importancia de la integración y la consistencia entre todos los niveles de la investigación familiar, y la relevancia que posee el uso de las técnicas de medida y de análisis para responder correctamente a la cuestión de investigación.

La segunda parte incluye nueve capítulos que versan sobre diferentes formas de operacionalizar y usar las variables familiares. Las técnicas que se describen y ejemplifican van desde las ampliamente conocidas en investigación familiar hasta las que todavía se encuentran en fase de ensayo, pasando por las que ya han sido utilizadas en otras disciplinas y están comenzando a encontrar un lugar en los estudios familiares. Tomados en conjunto, estos capítulos representan una sólida exposición sobre los métodos actuales de investigación familiar.